

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES, 27 DE NOVIEMBRE DE 1919

Núm. 49

Para los niños pobres

LA PRENSA, conocedora del estado de indigencia de miles de infelices niños a quienes la fortuna ha dejado de su mano, y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete, sí algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado, etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados quienes el viejo San Nicolás no visita porque así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA encabeza esa suscripción y mientras se organiza el comité, que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

La señora Emilia de Escorriola se ha servido aceptar el cargo de levantar la lista de contribuyentes entre el comercio y oficinas de esta ciudad, instando por nuestra parte a todas las personas para que contribuyan con lo que a bien tengan en dinero o artículos.

Vienen	₡ 364.75
Rubén Iglesias.....	5.00
Cipriano Herrero.....	25.00
José Alvarado M.....	1.00
La Tienda Azul (Ropa).....	

Misa de Requiem

La familia Padilla Castro invita a Ud. a la misa de novenario que por el descanso del alma de

Oscar Padilla Castro

ofrecerá el viernes 28 del corriente a las 8 a. m. en la Iglesia del Carmen.

San José, 26 de noviembre de 1919

El traspaso del Poder Ejecutivo en Honduras

Conocidos son del público los últimos acontecimientos políticos ocurridos en Honduras.

Habiendo abandonado el Poder el Dr. Francisco Bertrand, por la derrota que sufrieron sus ejércitos, quedó encargado del Poder Ejecutivo un Consejo de Ministros, el cual llamó a ejercer la Presidencia accidentalmente al Segundo Designado Dr. Francisco Bográn.

El Dr. Bográn continúa en ese alto puesto, y comunica que entregará el Poder a su sucesor, General López Gutiérrez—recién electo—hasta el 1.º de febrero del año entrante, fecha en que termina el período del doctor Bertrand.

Una desgracia

En poco estuvo que pereciera anoche el maestro carpintero don Dionisio Vásquez, encontrándose en su casa de habitación, sita en el distrito del Hospital.

Observó el señor Vásquez que chispeaba uno de los alambres conductores de fuerza en el alero de su domicilio, y para evitar todo peligro subióse a una escalera con el objeto de retirar la canoa, no creyendo que ésta estuviera electrificada.

Al querer llevar a cabo ese acto, recibió un golpe eléctrico terrible, y cayó a la acera, casi sin sentido.

De allí fué recogido por sus familiares, quienes hicieron llegar en seguida un facultativo.

Presenta el señor Vásquez varias lesiones en el brazo y mano derechos. Su estado es ya de mejoría.

Enfermo

Se encuentra enfermo de bastante cuidado don Napoleón Solano. Le deseamos una pronta y completa mejoría.

Actor que se fuga del país

Uno de los miembros de la que se llamó Compañía Nacional de Zarzuela, en la que figuró don Enrique Martínez, se ha fugado del país en circunstancias dramáticas.

Se trata de un joven y menor de edad, que pretendía hace tiempo irse del país, en compañía de una mujer.

Consiguió el dinero necesario para el viaje y salió con rumbo a Limón, dispuesto a seguir por lo menos hasta Panamá.

Enterada la familia, del proyecto, reclamó el auxilio de las autoridades, y fué detenido en el puerto.

De regreso, cuando se le traía custodiado, por gendarmes, se arrojó del carro a la vía, y tomó otro tren que lo condujo al puerto.

Entonces se embarcó, disfrazado, según parece.

Anoche en el Trebol

Como lo anunciamos anoche, se efectuó en el Teatro Trebol el debut de los prestidigitadores Goldyn y Bina. El trabajo estuvo a la altura de la fama de que gozan, recibiendo una salva de aplausos de la lujosa y selecta concurrencia que llenaba el simpático coliseo de la avenida central.

Todos los números fueron muy aplaudidos, especialmente el de buscar, vendidos los ojos, un martillo y un clavo escondido en el lunetario y luego fijarlo en el sitio en donde una persona señalara con tiza. Este acto fué ovacionadísimo.

Hacemos una observación respecto a la concurrencia de policiales y es la siguiente: en dicha función hacían acto de presencia en ese coliseo nada menos que 46 gendarmes y 4 sargentos de uniforme.... lo que es demasiado, toda vez que el alboroto gallineral es el mismo de siempre.

Causa por incendio

Se está instruyendo sumaria por el delito de incendio contra José Calderón Chinchilla.

Se cometió el incendio en perjuicio de Ramón Segura Gamboa.

Por la inveterada costumbre de dar fuego a los terrenos dedicados a la siembra, el Sr. Calderón causó el daño de que nos ocupamos.

Las llamas de su cerco pasaron a la propiedad antigua y fueron arrasados varios cultivos.

Como la ley prohíbe terminantemente dar fuego a los campos, ha caído ese agricultor bajo la sanción legal.

Ahora anda a salto de mata, y no se ha podido conocer su paradero.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIERRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

Emplazando a Braga Murinho

El Alcalde 3º don José María Araya, se hizo cargo de instruir la sumaria por homicidio perpetrado en la persona de Procopio Arias, caído frente a la Estación del Pacífico, cuando disparaba la soldadesca de los Tinoco.

De la muerte de Arias se hace responsable a Fernando Murinho Braga o Braga Murinho, y a este individuo y a Efraín Rojas los ha citado y emplazado el citado funcionario para que rindan su declaración.

No sabemos dónde se encontrará Efraín Rojas, pero Braga Murinho estaba hasta hace pocos días en Panamá.

Luctuosa

Ayer dejó de existir en esta ciudad el conocido artesano don Ramón Rivera, Presidente que fue en varias ocasiones de la Sociedad de Trabajadores.

Las exequias se verificaron hoy a las 10 a. m. en la Iglesia de la Soledad, de donde salió el cortejo fúnebre con rumbo al Cementerio.

La ceremonia a tales actos fué numerosa.

Por tan sensible desgracia, que deploramos, sírvanse aceptar la Sra. esposa e hijos del extinto nuestra sincera condolencia.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.

LA DESPENSA

Nuevo bacteriólogo

En el departamento de anquilostomiasis estaba vacante el puesto de bacteriólogo, por haberlo renunciado el Licdo. don Elías Granados.

En reemplazo del señor Granados ha sido nombrado ahora don Danilo Cabezas que ya está en el desempeño de esas funciones.

Los reclamos ante el Ministro de España

Todos los reclamos que fueron presentados al Excmo Sr. Ministro de España por los súbditos de esta nación que sufrieron perjuicios con motivo de los desórdenes ocurridos hace dos meses, le han sido pasados para su estudio a la comisión investigadora respectiva.

Pronto se conocerá cual es el criterio de la comisión al respecto, con las objeciones que ha tenido a bien hacer.

Vapor del Norte

Puntarenas.

Ayer a la 1. p. m. fondeó el vapor americano «Georgina Rolph» de 2434 tons., procedente de San Francisco Cal con un día de mar de Corinto a este puerto, 29 tripulantes, capitán H. Guillespie y consignado a John Saxe. Sin pasajeros, carga general 180 tons. Correo 3 sacos—El Cap. de Pto. R, Urbina. Hoy se recibirá esa correspondencia?

HARINA Americana, varias marcas acaba de recibir LA DESPENSA

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK,

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorios y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

Compañía Nacional de Seguros

Incendio : Transporte Navegación :

CAPITAL 630.000.00 COLONES

Gral. Juan Bautista Quirós, Presidente : Lic. Manuel Echeverría, Vice Presidente
Ing. Juan Francisco Echeverría, Gerente

Oficina: Esquina Ava. 2ª O. y Calle 4ª Sur

Teléfono Número 239 SAN JOSÉ DE COSTA RICA Apartado Número 646

Cemento EDISON

El mejor, más barato y de mayor rendimiento de todos los cementos PORTLAND conocidos.

Referencias de primer orden de los más renombrados Ingenieros, Arquitectos y fábricas que lo están usando en Costa Rica.

LO VENDEMOS AL COSTO PARA DARLO A CONOCER

Mora y Cía,

AGENTES

y Distribuidores Generales

AVENIDA CENTRAL

FRENTE AL PALACIO NACIONAL

“La Semana”

«El Hombre Libre» de hoy anuncia la desaparición del simpático semanario humorístico «La Semana» que ha conquistado por su ingenio puesto tan prominente entre nuestras publicaciones.

Nosotros, mejor informados que el estimable colega, podemos asegurar que dicho semanario seguirá viendo la luz pública sin interrupción para satisfacción espiritual de nuestro público inteligente.

A granel

A las 8 a. m. fueron disparadas cuatro bombetas en los distintos distritos de San José anunciando la salida de los trenes que fueron a Limón con los amigos del expresidente González Flores.

—Ayer a las 2 p. m. ancló en Limón el vapor «San Mateo» con procedencia de la Habana, no trajo pasajeros ni correspondencia.—Carga 26 bultos que deben llegar es a tarde.

—Han solicitado permiso en la Ingeniería municipal para la construcción de trescientas casas en esta capital.

El año entrante, pues, tendrán mucho trabajo los carpinteros, arquitectos y albañiles.

—A principios de la semana entrante quedará arreglado definitivamente lo referente al pago del dos por ciento en la Tributación Directa.

Resultarán muy beneficiados los comerciantes. Y sobre todo el público!

—Dispararon una bombeta en la puerta de doña Simona Arroyo Valverde, y la explosión hizo pedazos la vidriera de una puerta que costó 60 colones.

—En la cuesta de Traube se volcó un carretón que traía objetos de porcelana de propiedad de la familia Villalobos Meza.

Al carretero le reclaman 150 colones, en lo cual estima su pérdida dicha familia.

—Hoy debe atracar en Puntarenas el vapor «Salvador», que se dirige a los demás puertos centroamericanos.

De la Central de Correos remitirán la correspondencia mañana a las 8 a. m.

—El día 5 del mes entrante, serán clausurados todos los colegios de la República.

En la Normal de Heredia y en el Instituto de Alajuela no hubo pruebas finales.

—La Fiesta de Navidad, iniciada por los alumnos del 2.º año de la Normal, ha sido transferida para el 28.

Comunicación

a la United Fruit

Se sabe que el Gobierno le ha dirigido comunicación a la United Fruit Company haciéndole saber que en lo sucesivo serán recibidos todos los barcos procedentes de Nueva Orleans, siempre que la carga venga debidamente fumigada y los pasajeros gocen de buena salud.

VISITA DE INSPECCION

El señor Secretario de Fomento, Licenciado don Manuel Echeverría y Aguilar, hizo ayer una visita de inspección a los trabajos que se ejecutan en la carretera de Cartago.

Hoy fué a inspeccionar los que se ejecutan en la carretera que une a Mata Redonda con el distrito de Pavas.

ALMACEN SASSO

Teléfono 121 — Apartado 186
PASAJE JIMENEZ

Nuestro secreto y el suyo GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.

Visítenos y se convencerá. Estamos para servirle. Ventas sólo por mayor.
SASSO HERMANOS

Banca

El bolsín ha estado hoy firme: mucha oferta y demanda.

Las cotizaciones a las 3.30 eran las siguientes:

Dollars 295

Libras 240

Pesetas 295

Liras 145

Franco 160

Marcos: 3 cts. oro am.

San José, Nbre. 27 de 1919.

Revista de vehículos en la Sabana

Se ha puesto en conocimiento de los interesados en general que la Agencia Principal de Policía Municipal ha señalado los días 15, 16, 17 y 18 de Diciembre próximo de 8 a 10 a. m. y de 12 y media a 3 p. m. en la Sabana para verificar la inspección de los vehículos de la capital, tanto públicos como particulares, en el orden siguiente: el día 15 sólo automóviles; el 16 coches; el 17 carretones y el 18 autocamiones y volantas etc.

Serán rechazados los vehículos que no se presenten debidamente pintados, y con sus respectivos números, el cual debe de estar en caracteres blancos en fondo negro, como lo ordena el Reglamento, y los que no sean considerados en buen estado por los peritos.

Los automóviles deberán estar provistos de dos sistemas de frenos diferentes, cada uno de los cuales baste por sí solo para detener la marcha del carro.

Se impedirá el tránsito por las calles de esta capital a los vehículos que no se presenten y a sus dueños se les juzgará por desobediencia, de conformidad con las leyes de policía.

Nuevo puente

sobre el río María Aguilar

En la semana entrante se comenzará a construir un nuevo puente sobre el río María Aguilar, a solicitud de numerosos vecinos.

Se llevará a cabo esa obra con el objeto de facilitar la comunicación entre los distritos del Zapote y San Francisco de Dos Ríos, en donde han tomado gran ensanche los cultivos agrícolas.

El presupuesto de la obra fué calculado por el Jefe de la Sección de Caminos y Puentes de la Dirección de Obras Públicas, Ingeniero don Roberto Ortiz.

Será el nuevo puente uno de los mejores de los situados cerca de la capital, de gran importancia, y costará bastantes colonejos.

Los vecindarios de San Francisco y del Zapote estarán de plácemes con esta noticia.

Concierto en Heredia

Hay gran animación en Heredia con motivo del arribo del ex-Presidente González Flores.

Parte de la ciudad ha sido engalanada.

La Empresa de Luz facilitó mil lámparas que han colocado en el Parque Central, en donde mañana, en la noche, se efectuará un gran concierto en obsequio del señor González.

También le ofrecerán una serenata.

Información contra el Cura de Buenos Aires

Ha sido terminada una información seguida por disposición del Ejecutivo contra el Cura de Buenos Aires, cabecera del cantón de Osa.

El señor párroco estaba acusado de hacer propaganda pública desde el púlpito contra la escuela de aquel lugar, de acuerdo con las tendencias que pesaban a este respecto en el siglo XVII.

Pronto se resolverá lo pertinente acerca de esa acusación.

Según parece, el maestro de Buenos Aires, se verá en muy serias dificultades pues el plantel de enseñanza estaba al clausurarse.

Personales

El caballero don Alberto Reyes, estuvo de pasco en la hacienda La Verbena, invitado por don Fabián Esquivel.

—Se encuentran en esta don Amadeo Boza Mackellar y don Leonidas Poveda.

—Estuvo ayer en Cartago el señor Presidente de la República, con motivo de la enfermedad de don Francisco Peña.

—En el mismo lugar estuvieron don Enrique Smith, don Alfonso Altschult y don Enrique Dorn.

—Partió para Puntarenas don León Guerra.

Protesta

Noviembre 25 de 1919.

En la sesión celebrada hoy en San José por algunos maestros de los que pertenecemos a la Asociación Nacional del Magisterio, tuvimos conocimiento de la descortés acogida con que fueron recibidas unas compañeras nuestras, por parte del Ministro de Fomento, al cual fueron para arreglar el asunto de unos carros pedidos con objeto de llevar en viaje de recreo a San Antonio de Belén, a las alumnas de su escuela.

Entre las peregrinas razones que alegó el Ministro para negarse a conceder lo pedido, está la de que hay dos cosas que no deben hacerse en la vida: robar y pedir. Pero que es preferible ésta de robar, porque el pedir es la causa de la mendicidad, etc. Es triste pensar que un Ministro de Fomento tenga una respuesta de esta naturaleza para unas maestras que solicitan unos carros en que viajen sus alumnas a aprender y a pasar un rato de alegría.

Quizá él no sepa que en países más adelantados que Costa Rica, países en los cuales la educación de los niños es un culto, no tienen los maestros necesidad de andar pidiendo ésto con tono de humillados, porque saben que hay obligación de darlo, y que él llegar a reclamar este derecho no es visto por sus jefes como la concesión de una limosna o como el don de una maravilla.

Qué país es éste en donde un educador, al solicitar un carro del Gobierno para que los niños que tiene a su cargo vayan a divertirse, se ve expuesto a que uno de los que lo manejan le aconseje que robe antes que pedir?

Este hecho nos ha puesto a pensar que es bueno conseguir del Gobierno —una de cuyas obligaciones debe ser la de facilitar a maestros y estudiantes el conocimiento del país— una concesión semejante a la que unos y otros tienen en otras naciones para servirse de sus medios de comunicación.

Ya meditaremos esta idea y la exponeremos a su debido tiempo.

En tanto hoy hacemos públicas nuestra protesta por lo ocurrido a nuestras compañeras,

La Directiva de San José de la Asociación Nacional del Magisterio.

Napoleón Solano Navarro

Ha muerto

Su esposa María Alvarado de Solano, sus hijos Enrique, Manuel, Arturo, Jorge, José Joaquín, Roberto Solano, Douglas y Claudia de Ford, sus hermanos Venancio y María de Solano y demás familia, al participarlo a Ud. le ruegan se sirva asistir a los funerales que se verificará mañana a las 10 a. m. en la Iglesia del Carmen, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

San José, Noviembre 27 de 1919.

Sensible fallecimiento

Inserción solicitada.

A un Villalobos

Un individuo que llaman Asdrúbal Villalobos, desconocido para mí en cuanto a honorabilidad y conocido sí como servidor incondicional y obediente de la Tiranía pasada, se lanza en contra mía en una hoja suelta llena de vituperios en la que proclama su honradez y otras etcéteras peliquistas. No contesto al individuo ése por cuanto estuvo contrario a mi dignidad el entrar en discusión con gentes que no se hallan a mi altura moral y cívica. Soy yo lo suficientemente conocido y lo es él para que pueda el público juzgarnos y colocarnos en el sitio que a cada uno corresponde. Entienda el individuo ése que de pretender manchar mi honorabilidad, sabré castigar su atrevimiento con el mismo látigo con que fustigo a los perros.

San José, 27 de nov. 1919.

DR. MONTERO

CAMPO PAGADO.

Carta abierta

Alajuela Nov. de 1919.

Sr. Director de «El Diario de Costa Rica.»

San José.

Suplícole decirme cuál es la causa por la cual no se publica en su diario, correspondencia que por medio de su agente en ésta le envié para la publicación, que se refiere a la aparición de mi cartera de cuya desaparición ese Diario se ocupó en su oportunidad.

A este respecto, quiero que el público conozca a ciertos empleados del Ferrocarril que a pesar de ocupar el último puesto, es quien está en primera línea al servicio del público.

Me parece del caso manifestar a Ud. que estuve en su oficina a indagar la causa del retardo de la publicación de mi trabajo, y allí se mostró extrañeza por ello, prometiéndome complacerme al día siguiente.

Como esto no ha sucedido, reitero a Ud. mi propósito de pagar la inserción, como siempre la he hecho, pues estoy dispuesto a no admitir de gratis estos servicios.

Soy de Ud. attos.
JOSE E. MARENCO

Cemento Barato

Antes de comprar CEMENTO, consulte usted los precios donde

Segundo Zonta

SAN JOSE DE COSTA RICA

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES: EXPORTADORES: COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país: CERVEZA INGLESA, Guinness Stout: Bass's Ale: Pilsener: CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: Máquinas de escribir UNDERWOOD.

Se invita a todos los acostistas para una reunión general que se verificará mañana viernes a las 7.30 p. m. frente a las oficinas del Partido.—Se suplica el mayor orden y compostura.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

TABLA Y TABLILLA de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABELINTO.

CASA DE HABITACION; con jardín en frente, arreglada con todo el confort deseable, situada a 300 varas al Norte del Parque Nacional (Barrio de Aranjuez) se vende en buenas condiciones de pago. Informes en la Librería Lehmann.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llámeme al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

OPORTUNIDAD.—Se venden como de segunda mano, tres vestidos de frack, absolutamente nuevos, varios trajes de levita, de jaquette, de saco y tres abrigos, es todo confeccionado en París con los mejores casimires y forros de seda finísimos.

Se informará en las oficinas de «La Prensa».

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

UN PIANISTA desea alquilar un buen piano.—Informes al Apartado 199 o en la Administración de este Diario.

NECESITO una caldera con su motor correspondiente, que desarrolle de 25 a 30 caballos de fuerza.

Fabio Calvo
Apartado 965 — Teléfono 185

A LAS AUTORIDADES Y PARTICULARES: de Guadalupe se me ha desaparecido un caballo blanco, salpicado, crin larga y blanca, patas mel das, recién encasquillado y una cicatriz negra en la cruz. Gratificaré a quien de razón en estas oficinas o a mi en Guadalupe.—CRECENCIO BARQUERO.

AVISO.—Vendo cerveza extranjera marca Balboa de la mejor que ha venido al país, elaborada expresamente para familias y personas de buen gusto y recomendada por las mismas que la tomaron como una cerveza de la mejor calidad. Cuidado con las imitaciones, pues yo garantizo la que vendo por mayor y menor
AARÓN ASCH
Abogado del Palacio de Justicia

AVISO.—He recibido un surtido de sombreros de pita muy fina, varios tamaños, y distintos precios, entre los cuales hay unos especiales para señora, muy finos y a precios de oportunidad, tanto al por mayor como al menudeo. Los que puede Ud, ver en la tienda de Aarón Asch, al lado del Palacio de Justicia.

VENDO.—La mejor volanta que hay en el país, aperada con magnífica bestia y arneses en € 1.200 (mil doscientos colones).
Informes Julio Piza

LIMERICK.—Remedio para calenturas y fiebres palúdicas.

BOTICA ORIENTAL

Sesiones

de la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio

En la sesión celebrada el 15 de los corrientes, con asistencia de los señores Astorga, Sánchez Abel, Carranza, Rojas, Morales, Chavarria, Sequeira Juan, Venegas, Sánchez Francisco y Sequeira Raul, bajo la presidencia del primero, se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior. Luego, se acordó dar un voto de gracias al Dr. Montero por su resolución expresa de ayudar a la Sociedad en la medida de sus fuerzas.

Recibida carta del señor Secretario del Club «La Libertad» en la que comunica el nombramiento de la nueva Directiva, se acordó darle las gracias.

A continuación se aceptó el ingreso a la Sociedad de los señores Raul Arias, Wenceslao Valenciano, Rubén Aguilar y Vital Sánchez.

Se acordó así mismo cancelar, 17 días de subsidio a una señorita socia enferma.

En la sesión del día 21, con asistencia de los mismos miembros, después de aprobada el acta anterior, se acordó contestar lo concerniente al socio David Garro, de Cartago, quien da las gracias por habersele procurado dos colocaciones, a escoger. Luego se aceptaron como socios a los señores Alfredo Arias, Francisco Saborio, Heliodoro Vargas, Ismael Flores, Enrique Velásquez y Rubén Echandi.

Se nombraron vocales de turno a don Enrique Vargas e Ismael Morales.

Hojas volantes

Noviembre ha sido siempre el mes de las hojas sueltas.

El mes en que caen las hojas.

Ahora circulan en tal cantidad que los pulperos ya no compran papel de envolver.

Entre las hojas volantes de anoche, circuladas durante el concierto del Morazán, figura una firmada por miembros del partido obrero Conquista y Derecho, en la cual se declara nula la elección del grupo disidente obrero.

Se dice allí que en esa elección la forma en que se procedió no fué correcta porque se usaron artimañas para sumar votos a favor de determinada persona.

Se le pide a don Julio Acosta que declare nula dicha elección y que proceda en la forma que crea más conveniente en bien del Partido y del País en general.

Muere un costarricense en Panamá

Se ha recibido en ésta la noticia de haber fallecido en el puerto de Colón, Panamá, el joven costarricense Fausto Barrantes, quien fué atacado por la enfermedad llamada bery bery.

El señor Barrantes hacía tiempo que se encontraba fuera del país.

Les enviamos nuestro pésame a sus familiares.

CEMENTO ATLAS, @ 26 en barril
LA DESPENSA

Las colisiones de anoche

La política arde.

Ya nadie trabaja. Se quejan los empresarios de la falta de asistencia a los talleres por parte de sus operarios.

Anoche se estacionaban los grupos de paseantes en los sitios más concurridos de la capital y se armaban presas.

Hubo colisiones entre demócratas y acostistas en la esquina de la Geisha, en el Paso de la Vaca cerca de la Constructora y en las inmediaciones de la Estación del Atlántico. Felizmente no llegó la sangre al río.

Todas esas riñas no tuvieron mayores consecuencias.

El embargo de los bienes de Patrocinio Araya

Ante el señor Alcalde 1º don Enrique Brenes Castro se presentó la viuda del valiente revolucionario Ricardo Rivera, caído bajo la mano implacable de Patrocinio Araya en Buenos Aires, a embargar los bienes del citado Araya quien le había despojado de la mayor parte de sus haberes.

Por la cuantía del negocio el señor Alcalde no creyó de competencia suya la demanda y la pasó al Juez 2º de lo Civil en donde esa causa está prosperando.

Patrocinio Araya al marchar del país dejó unos terrenos en jurisdicción de Coronado y varias casas en esta capital.

Como el público sabe el Gobierno facilitó a la viuda de Rivera el dinero necesario para hacer el depósito de ley.

Se estima la acción en muchos miles de colones.

Herido a cuchillo

Esta mañana muy temprano en las inmediaciones del Pacífico, fue herido a cuchillo en la cabeza el señor don Salvador Maldonado, circulador de periódicos, por un sujeto con quien tenía cuentas pendientes.

Habían ofendido a Maldonado y tras las ofensas anteriores vino la cuchillada.

Parece que le habían sustraído unos recibos e hizo inculpaciones.

Maldonado está curándose en su domicilio, pero ignoramos si el agresor está detenido.

Salvador es un excelente sujeto, de origen salvadoreño, pero se naturalizó en la República de México.

Se reformará la línea al Pacífico

En la ciudad de Esparta se han iniciado trabajos para llevar a cabo una desviación, del ferrocarril al Pacífico, que se quiere hacer pasar por esa localidad, evitando así el paso de Cambalache y de la Roca de Carballo.

Al efecto, se ha constituido una junta cívica, integrada por los Sres. Aquiles Gamboa, Nestor Chinchilla y Abelardo Lobo, junta que se ha dirigido a las Municipalidades de Esparta, Montes de Oro, San Ramón, y Puntarenas, para que acuerpen esa iniciativa, factible con gran economía para la nación, pues la línea pasando por ese trazado resulta de más fácil conservación.

Hasta ahora, los trabajos realizados por la Junta Cívica han tenido muy buen resultado.

Ofrecemos dar pronto más detalles sobre este importante asunto.

La noble causa venezolana

Hemos recibido el No. 4 de la revista «Unión Patriótica» órgano de la Unión Patriótica Venezolana, establecida en Nueva York.

Contiene este número material selecto, y especialmente, nos han llamado la atención un artículo del Ledo. R. Jiménez Mérito, de México, que trata de «El voto popular en la América Latina» que creemos digno de reproducir, y otro artículo del escritor peruano García Calderón, sobre Bolívar.

Nos complacemos, al agradecer el envío, en decir a nuestros lectores que dentro de pocos días quedará integrado el Comité Ejecutivo de la Unión Patriótica en Costa Rica, del que formarán parte todos los costarricenses que comparten con los venezolanos el entusiasmo por la liberación de la cuna del Libertador.

Próximamente, daremos más detalles sobre un interesante tópico.

Viaje del señor Acosta a Alajuela

El próximo domingo 30 del corriente se dirigirá a Alajuela el Candidato del Partido Constitucional don Julio Acosta.

Para este viaje ha sido contratado un tren especial que ocuparán el señor Acosta y muchos de sus amigos.

A su llegada a la ciudad del Erizo los acostistas de ésta, harán unamantestación de simpatía a su candidato.

Suscribase a LA PRENSA

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

La Competencia

DE Ramón Madrigal

No compre nada sin visitar este Almacén que es el que tiene los más bajos precios de plaza

Las Ciudades de Italia MAURO PASCUALE

Quiere usted digerir bien?

Tome antes y después de cada comida una copa del delicioso Martini? : Pídale en las mejores Cantinas

"LA COLOMBIANA"

Avisa a su numerosa clientela y al público en general, que por vapor «San José» que acaba de llegar, recibió un extenso y variado surtido de CUEROS DE FANTASÍA para el calzado de caballeros y señoras, y con ellos, los BETUNES y CREMAS en los colores BLANCO, GRIS CLARO, GRIS OSCURO, CAFÉ, CHAMPAÑA y AVEJÓN para limpiar las cabritillas.

FELIX ALVAREZ

Apartado 751 — SAN JOSÉ, COSTA RICA — Teléfono 699

Ya llegó la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio : EDUARDO CASTRO SABORIO.

FRANCIS W. KURTZ & CO.

IMPORTADORES y EXPORTADORES

New York City : Buenos Aires : Guatemala : San José, C.R.
Paris — Hamburg

Compran al contado:

Café, Cacao, Hule, Cueros y toda clase de productos del país.

Importadores en general:

de toda clase de productos americanos y europeos.

Diríjanse á su Representante N. QUIRÓS, h., Pasaje Central
SAN JOSÉ C. R.

EMPRESA AGUA MINERAL NATURAL

Santa Ana

LOS MEJORES REFRESCOS DEL PAIS

Dr. R. Moreno Cañas

Oficina: Frente a la lechería de don Alberto González Soto : Teléfono 142

Horas de consulta: de 10.30 a 12.30 a. m. todos los días: Los lunes, martes y miércoles de 1 a 5 p. m. martes, jueves y sábado de 3 a 5 p. m.

Ya llegó uno de los más famosos automóviles

Marca "KING"

Están por llegar otros en esta semana. «Es el Rey de los Autos» y el Auto de los Reyes. Para elegancia, flexibilidad, fuerza, y servicio no tiene comparación.

Sus Agentes la «Costa Rica Comisión Co.» tendrá mucho gusto de demostrarle y dar toda clase de detalles a quien lo solicite.

Comerciantes: AHORRAD DINERO!
No compréis sin consultar los precios
LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777.

Sección del Partido Constitucional

La bandera clerical

El Canónigo don Rosendo Valenciano es el alma de la propaganda político-religiosa de «La Verdad». Cómo vamos a negar los costarricenses el talento, el ardor en el trabajo y la brillantez de palabra que caracterizan a este sacerdote. Lo que lamentamos es que tan bellas cualidades no estén acompañadas por la amplitud de miras y la tolerancia. Valenciano es arcaico, Valenciano es medioeval. Valenciano tiene los perfiles de carácter de un inquisidor.

Ahora está que no cabe dentro de su sotana, del gozo que le ha proporcionado el estimable Dr. Soto, al firmar los puntos del programa del Centro Verdad, que como los catorce puntos memorables del Presidente Wilson, tendrán la eficacia, según esos señores, de resolver todas las cuestiones actuales que importan para nuestro bienestar aquí en la tierra y para nuestra bienaventuranza futura y celestial.

La plataforma de los sectarios del catolicismo se reduce a dos postulados: 1.º, mantenimiento del artículo 51 de la Constitución y respeto sincero de las creencias de la mayoría de los costarricenses; y 2.º, enseñanza de la religión en las escuelas.

El ardiente propagandista de «La Verdad» pretende que estas dos piedras angulares de la Iglesia, si llegare el Partido Constitucional a dirigir los negocios públicos, vendrían a quedar falseadas, trastornándose el orden social y por lo mismo recomiendan la candidatura del honorable galeno que aclaman los demócratas, porque su triunfo simbolizará la unión estrecha de la Iglesia y del Estado.

Pues la tesis no es exacta y vamos a demostrarlo. Las ideas que respecto a los destinos futuros del hombre tenga en su fuero interno don Julio Acosta, en nada afectan a su Partido, lo que importa son sus compromisos políticos, dada la lealtad de sus palabras y actos que el señor Valenciano nunca ha negado.

Queremos por lo mismo refrescar la memoria del lector poniendo ante sus ojos dos párrafos de las cartas cruzadas en setiembre de este año, entre el Licenciado don Alberto Echandi y el Candidato de nuestro Partido. Preguntaba el primero: «¿Mantendrá usted la situación actual entre la Iglesia y el Estado y procurará siguiendo la sana tradición costarricense, conservar sus relaciones en un ambiente de cordialidad y de respeto?»

Contestó el señor Acosta: «Jamás he sido hostil a la Iglesia Católica y si llego a la Presidencia de la República, aumenta indudablemente mi responsabilidad espiritual. Tengo altísimo interés en que reinen entre la Iglesia y el Estado las más cordiales relaciones, ya que ambas persiguen como fin único un ideal de felicidad, que no puede realizarse sin la cooperación sincera de los dos».

Ante una declaratoria tan terminante cesaron las dudas que algunos espíritus tímidos pudieron abrigar. Vemos por otra parte que el Venerable don José Zamora, dignidad de nuestra Iglesia, el austero don Manuel Araya, modelo de sacerdotes y el ilustrado Canónigo Dr. don Otón Castro, no han tenido el menor reparo en que sus nombres figuren en las listas de la Directiva del Partido Constitucional correspondiente a la Capital de la República. ¿Cómo explica esta contradicción a sus prédicas el inexorable señor Valenciano?

Las más cordiales relaciones reinarán pues, al advenimiento del señor Acosta, al poder el próximo mes de mayo, entre el Poder Civil y el Eclesiástico. Esa premisa significa que el artículo 51 de la Constitución de 1871 será conservado, y dentro de él figura la protección pecuniaria a la Iglesia Católica, tal como hoy se le facilita e indudablemente entrará dentro de la misma tesis el respeto a las leyes promulgadas acerca de la enseñanza religiosa. Hé aquí el

texto literal del decreto de 4 de agosto de 1892, firmado por el Presidente Licdo. don José Joaquín Rodríguez y su Ministro don Manuel Vicente Jiménez «Artículo 1.º Establécense la enseñanza del Catecismo cristiano y de la Historia Sagrada impartidos por los respectivos maestros con la extensión que en el Reglamento, textos y programas le de la Secretaría de Instrucción Pública, *previo informe de la autoridad eclesiástica*. Art.º 2.º Esta enseñanza se dará a los alumnos de ambos sexos; cuyos padres, tutores o encargados no manifiesten por escrito y en la forma reglamentaria decisión en contrario».

Este decreto de 1892 fué aplaudido por las mayorías de la Unión Católica como una gran conquista, aun más, como un movimiento de reacción, contra las ideas liberales de la Administración anterior, o sea la de don Bernardo Soto.

Sin embargo, después de un cuarto de siglo de ser practicada, la medida satisface los sentimientos de los católicos. Cuando hemos tenido oportunidad de visitar las escuelas comprobamos que las excepciones son raras, es decir que casi la totalidad de los alumnos asisten a las clases de religión. Lo que faltan son buenos maestros que conozcan la materia y que la sepan enseñar y de eso tienen la culpa los señores clérigos que no le han dado importancia al asunto. Maestra como la señorita Fidelia Gutiérrez, que imprime un sello de moralidad a su enseñanza, que discurrir con tino relatar a sus alumnos las vidas ejemplares de San Francisco de Asís, San Carlos Borromeo o edificar los con las lecturas de los evangelios mismos, maestras como ésta, decimos, son raras y merecen señalarse a los padres de familia.

Volviendo al decreto base de la polémica ¿qué más puede pedirse por católicos sinceros y tolerantes, en punto a enseñanza? Pues él será mantenido por don Julio Acosta, con aprobación unánime de su Partido, porque es además uno de sus más gratos anhelos, fomentar la espiritualidad en nuestra patria, que a veces parece tenerla relegada al olvido. Ahora, revocar todo el sistema de enseñanza laica, poner las escuelas bajo la dirección del Sr. Obispo, o mejor importar jesuitas y paulinos para que abran de nuevo los conventos, derogar la ley de secularización de cementerios y la prohibición del ingreso de las comunidades, eso quienes lo desean son una docena de políticos clericales y el tremendo Cura que anhela gobernar el país según los dictados de su criterio estrecho, con la bandera negra en alto y el capuchón de Torquemada sobre la frente.

Y el amable caballero doctor Soto, hermano de don Bernardo, ex-Ministro de don Próspero Fernández, iniciador del monumento que conmemoró los aludidos decretos liberales ¿podrá sin renegar de su vínculo fraternal y de su educación francesa, poner su firma a las revisiones que tiene en cartera el inspirador fanático del Círculo Verdad?

No, el doctor Soto haría lo mismo que el señor Acosta, respetar lo existente, proteger la Iglesia, mantener la enseñanza religiosa en las escuelas, sin atender a los fueros de la conciencia, en esta hora de la civilización, en que es un canon que nadie discute, que la creencia es asunto de fuero personal que está por encima de las leyes y de las mismas Constituciones, porque para adquirir esa tolerancia se derramó a torrentes la sangre de la humanidad y no vamos ahora, después de la magna guerra, en nuestro país, pequeño pero culto, a tratar de dar un formidable salto atrás, por complacer al Padre Valenciano.

gobierno mantiene ahora algunas cuerdillas, pero no en la acepción de «cuercos armados de la Santa Hermandad para perseguir a los malhechores en despoblado» que pretendían desvalijar a los pasajeros caídos en los barrancos del camino, sino en la de grupos de peones que bajo la dirección de don Juan Rafael González se proponen convertir la vereda en camino amplio para carretas, coches o automóviles que facilite la comunicación de la provincia de Alajuela a la capital. Esta obra es sin duda de gran utilidad y dejará gratos recuerdos de la administración del Lic. Aguilar Barquero. La aparición de la nueva candidatura ha despertado mucho interés en el partido Acostista que ya puede ver claro adonde están los amigos de la tiranía pasada, que no contentos con que no se les haya llamado a juicio quieren de nuevo volver a ser el azote del pueblo. No cabe duda que sobre la tumba política de esa candidatura tendremos que escribir el siguiente epitafio compuesto para un maniático por medicarse y que dice:

«Aquí yace un gran señor,
En este ataúd de palo;
No murió por estar malo,
Sino por estar mejor.»

Los números de «La Verdad» que llegan aquí son quemados por los padres de familia que no quieren tener en su hogar propaganda de judaísmo, pues dicen, y con razón, que como puede ese periódico abogar por la causa de los profanadores del templo que suprimieron la subvención a la iglesia y a las instituciones de caridad y que flajearon sacerdotes. Por aquí hay un curioso que no los quema; los está coleccionando por lo heterodoxo que resulta el tal periódico, para mandarlo a Su Santidad Benedicto XV con el encargo especial de que se informe con su Exmo. el Cardenal Cagliero cuales han sido los frutos religiosos de esa publicación que lleva el título de católica.

Ofreciéndole otra más «chirrisquiti-ca» espero no calificará esta de higadosa sino de «corazonada», es decir escrita a impulsos del corazón.

De Rio Segundo

Esta población ha dejado de ser el simple caserío situado al oeste del segundo río de Alajuela hacia la capital, olvidado, como si hubiese sido expósito y no hijo legítimo de la ciudad del

Erizo, y ahora objeto de las atenciones del actual gobierno que, si provisional, quiere dejar realizadas obras estables y q' sean de utilidad pública. Con noticia del estado lamentable en que se encuentra la carretera nacional, o calle real, que resulta un escarnio llamarla así, el

Al público

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazos y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abrirá en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha.

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

TINTE FINO ALEMÁN

JOSÉ VICENTE PERALTA

San José :—: Costa Rica

En la Gran Camisería-Tienda

PARIS

Posaje Central

Se atienden los encargos al día y a gusto del cliente, sin recargo ninguno, por trabajar con maquinaria especial.

CAMISAS:

en céfiros finos a 5 colones
en seda cruda a 14 colones

CUELLOS:

suaves, cualquier forma 50 centavos
Atendido por su propietario

José Carreras

«STANCARI»

Sucursal de la acreditada tintorería

BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. @ 14 docena.

— Duración garantizada —

LA DESPENSA



OLDSMOBILE

BELLEZA  FUERZA

El comprador de un OLDSMOBILE tiene una ventaja marcada, ya sea que se incline a un carro de ocho cilindros o a uno de seis cilindros; ambos satisfacen ampliamente sus deseos.

Todos los factores deseables, fuerza, velocidad, flexibilidad, elegancia, comodidad, facilidad de manejo, son llenados satisfactoriamente por cualquiera de los modelos del OLDSMOBILE.

Tendremos mucho gusto en darle todos los informes que tenga a bien pedirnos usted sobre estos carros. Además de nuestra GARANTÍA de CALIDAD, todos los carros que vendemos llevan nuestra GARANTÍA DE SERVICIO.

J. P. Arango & Co., Inc.

Apartado 916 San José, C. R. Teléfono 850

Cuesta y Cía.

Acabamos de recibir betún Shinola tamaño pequeño, pimienta, avena machacada, bolsas de papel, a PRECIOS INCONCEBIBLES: Hemos rebajado el precio del CEMENTO ATLAS: Hierro para techos lo más barato de plaza, Whiskey Canadian Club: Apartado 262: Teléfono 31

Ford

THE UNIVERSAL CAR

El automóvil FORD es tan universalmente conocido que no es ya necesario entrar en detalles acerca de sus méritos. Todo el mundo lo conoce y lo ha visto ir y venir día tras día y año tras año funcionando con un gasto tan pequeño que es verdaderamente asombroso.

Su poco costo, además de lo económico que resulta en el uso, coloca al automóvil FORD al alcance de cualquiera. Por otra parte, su duración es mayor que la de otros automóviles relativamente, debido al poco desgaste de sus partes, consecuencia de su peso liviano.

Va donde quiera, pasando por lugares donde no pasa ningún otro. Es el carro adaptable y aconsejado para nuestros caminos.

Apartado 916 : Teléfono 850

J. P. Arango & Co., Inc.

Agentes en Costa Rica

Reunión política en Alajuela

La Directiva de la ciudad de Alajuela tiene el gusto de invitar a los vecinos de esta ciudad y pueblos circunvecinos, partidarios del Candidato del Partido Constitucional don JULIO ACOSTA, a una reunión política que se verificará el domingo 30 del corriente, a las 10 a. m., en la Estación del Ferrocarril al Atlántico.

Un tren expreso saldrá de la Capital a las 9 a. m. (Estación del Norte) con el objeto de traer a los oradores e invitados de dicha ciudad.—Alajuela, Noviembre 26 de 1919.